
	  
	  
	  
Assemblea	  Ordinaria	  Soci	  GIRC	  2018	  	  
Firenze,	  21	  giugno	  2018	  
Inizio	  Assemblea	  ore	  17.00	  
Presenti:	  14	  Soci	  Ordinari	  e	  1	  non	  Socio	  
	  
	  
1. Vengono	  presentati	  i	  nuovi	  Soci	  

Ordinari:	  
Sonia	  Braghiroli	  (Mantova)	  
Anna	  Maria	  Gibellini	  (Bergamo)	  
Enrico	  Giudice	  (Brescia)	  
Giorgia	  Venturi	  (Parma)	  

I	  Soci	  attuali	  sono	  64	  più	  i	  4	  nuovi	  Soci	  
	  
2. Si	  procede	  all’approvazione	  del	  verbale	  
Il	  verbale	  viene	  approvato	  con	  14	  favorevoli,	  0	  astenuti	  e	  0	  contrari.	  
	  
3. Accordo	  GIRC-‐SSI	  
Ancillotto	  avvisa	  che	  il	  GIRC	  ha	  avviato	  un	  dialogo	  con	  la	  direzione	  della	  SSI,	  attraverso	  i	  due	  
Soci	  speleologi	  di	  maggiore	  esperienza	  del	  Gruppo:	  Paolo	  Agnelli	  e	  Mauro	  Mucedda,	  con	  il	  
supporto	  nel	  CD	  di	  Pamela	  Priori	  e	  Martina	  Spada.	  Agnelli	  aggiorna	  l’assemblea	  sul	  protocollo	  
d’intesa	  GIRC-‐SSI	  in	  via	  di	  definizione.	  Il	  protocollo	  ha	  diversi	  scopi,	  tra	  cui	  avere,	  nei	  corsi	  di	  
primo	  livello	  di	  speleologia,	  delle	  lezioni	  obbligatorie	  dove	  vengano	  approfondite	  le	  tematiche	  
legate	  ai	  chirotteri,	  alle	  loro	  problematiche	  e	  ai	  comportamenti	  da	  tenere	  in	  loro	  presenza.	  A	  
tale	  fine,	  una	  volta	  firmato	  l’accordo,	  sarà	  necessario	  individuare	  dei	  Soci	  di	  riferimento	  per	  le	  
Federazioni	  Regionali,	  anche	  al	  fine	  di	  organizzare	  dei	  momenti	  formativi	  per	  gli	  istruttori	  
della	  SSI.	  
Ci	  si	  prefigge	  inoltre	  di	  ampliare	  l’esperienza	  di	  ToscoBat	  ad	  altre	  regioni,	  in	  modo	  che	  gli	  
speleologi	  possano	  collaborare	  per	  la	  segnalazione	  di	  colonie	  o	  individui	  durante	  le	  loro	  
attività.	  Mucedda	  aggiunge	  che	  con	  il	  protocollo	  sarà	  più	  facile	  collaborare	  con	  la	  SSI	  per	  
intervenire	  in	  caso	  di	  minacce	  a	  colonie	  da	  parte	  degli	  speleologi.	  
Pereswiet-‐Soltan	  cita	  una	  sua	  esperienza	  in	  Veneto	  dove	  gli	  è	  stato	  richiesto	  un	  corso	  per	  
speleologi	  sui	  chirotteri,	  dicendo	  che	  i	  singoli	  gruppi	  sono	  molto	  indipendenti	  e	  potrebbe	  non	  
essere	  sufficiente	  lavorare	  a	  livello	  regionale.	  Pereswiet-‐Soltan	  dice	  inoltre	  che	  la	  federazione	  
speleologica	  regionale	  Veneta	  gli	  ha	  richiesto	  una	  consulenza	  su	  quali	  grate	  utilizzare	  per	  la	  
chiusura	  delle	  grotte,	  ma	  poi	  gli	  speleologi	  continuano	  comunque	  ad	  entrare	  anche	  in	  
presenza	  di	  grate.	  Mucedda	  suggerisce	  di	  cercare	  il	  dialogo	  diretto.	  
Mucedda	  informa	  che	  l’accordo	  GIRC-‐SSI	  sarà	  presumibilmente	  portato	  alla	  firma	  in	  autunno.	  
In	  seguito,	  se	  l’accordo	  avrà	  successo	  si	  potrà	  estendere	  l’esperienza	  ad	  altre	  associazioni	  
come	  il	  CAI.	  
	  
Spada	  informa	  che,	  attraverso	  il	  Socio	  Massimo	  Bertozzi,	  è	  stato	  richiesto	  un	  intervento	  del	  



GIRC	  all’evento	  “Nuvole”,	  Incontro	  internazionale	  di	  Speleologia	  organizzato	  a	  Casola	  Valsenio	  
dall’1	  al	  4	  novembre	  2018,	  a	  cui	  partecipano	  migliaia	  di	  speleologi	  da	  tutta	  Italia.	  Occorre	  
quindi	  fare	  delle	  proposte	  in	  merito	  alla	  tipologia	  di	  intervento	  da	  realizzare,	  che	  sia	  
coinvolgente,	  educativo	  e	  informativo,	  sia	  per	  i	  chirotterologi	  che	  per	  gli	  speleologi.	  Deve	  
essere	  anche	  un	  momento	  di	  dialogo.	  
	  
Ancillotto	  ricorda	  infine	  che,	  grazie	  al	  Socio	  Paolo	  Agnelli,	  è	  stata	  avviata	  una	  collaborazione	  
con	  la	  newsletter	  di	  speleologia	  “Scintilena”	  per	  la	  scrittura	  di	  articoli	  riguardanti	  i	  chirotteri.	  
Ne	  sono	  stati	  finora	  pubblicati	  due	  e	  il	  terzo	  è	  in	  uscita.	  	  
	  
4. Convegno	  GIRC	  2019	  
Ancillotto	  comunica	  che	  nel	  2019	  è	  prevista	  l’organizzazione	  del	  IV	  Convegno	  GIRC,	  che	  cadrà	  
anche	  nell’anno	  del	  ventennale	  del	  Gruppo,	  e	  si	  chiedono	  candidature.	  	  

• Andrea	  Pereswiet-‐Soltan	  propone	  di	  organizzarlo	  presso	  l’Università	  di	  Padova	  con	  cui	  
ha	  già	  avviato	  un	  dialogo.	  Spada	  ricorda	  che	  la	  sede	  ideale	  ha	  una	  sala	  convegni	  che	  
viene	  concessa	  ad	  uso	  gratuito.	  	  

• Riccucci	  propone	  in	  alternativa	  di	  organizzarlo	  a	  Pisa	  presso	  il	  Museo	  di	  Storia	  
Naturale.	  	  

• Martinoli	  suggerisce	  di	  sfruttare	  una	  sede	  dove	  sia	  possibile	  condurre	  anche	  delle	  
attività	  di	  monitoraggio	  comuni	  (es.	  Parco),	  dove	  ci	  sia	  presenza	  di	  una	  foresteria	  dove	  
alloggiare	  a	  prezzi	  convenienti.	  	  

• Spada	  propone	  a	  Pereswiet-‐Soltan	  di	  valutare	  anche	  il	  Parco	  delle	  Dolomiti	  Bellunesi	  
con	  cui	  abbiamo	  una	  collaborazione	  attiva.	  

Mucedda	  chiede	  che	  tipologia	  di	  Convegno	  si	  vuole	  organizzare,	  se	  allargato	  a	  un	  pubblico	  
generico	  o	  scientifico,	  Ancillotto	  spiega	  che	  si	  tratterebbe	  di	  un	  Convegno	  prettamente	  
scientifico	  a	  cui	  si	  possono	  unire	  attività	  per	  la	  celebrazione	  del	  ventennale.	  	  
Roscioni	  propone	  di	  definire	  una	  deadline	  per	  la	  definizione	  della	  sede.	  Ancillotto	  propone	  di	  
avere	  una	  risposta	  da	  Pereswiet-‐Soltan	  entro	  la	  fine	  di	  settembre.	  
	  
Ancillotto	  chiede	  inoltre	  di	  proporre	  nei	  prossimi	  mesi	  delle	  iniziative	  per	  il	  ventennale	  del	  
GIRC.	  Pidinchedda	  propone	  di	  produrre	  materiali	  divulgativi.	  
	  
5. Sito	  GIRC	  e	  Gruppo	  Facebook	  
Ancillotto	  ricorda	  che	  è	  attivo	  il	  nuovo	  Sito	  ATIt,	  in	  cui	  sono	  inseriti	  tutti	  i	  gruppi	  specialistici.	  
Il	  GIRC	  è	  l’unico	  che	  ha	  attivato	  un	  gruppo	  di	  lavoro	  per	  il	  sito,	  costituto	  da	  Pidinchedda	  
(referente),	  Ancillotto	  e	  Spada.	  Pidinchedda	  sta	  dialogando	  con	  Lenus	  (società	  responsabile	  
costruzione	  e	  gestione	  sito)	  per	  strutturare	  il	  nuovo	  sito	  e	  procedere	  con	  la	  migrazione	  dei	  
contenuti	  dal	  sito	  pipistrelli.net.	  
Turini	  informa	  che	  sul	  sito	  GIRC	  non	  è	  possibile	  scaricare	  il	  logo	  dell’associazione	  e	  quindi	  si	  
prevede	  che	  sia	  scaricabile	  nel	  nuovo	  sito.	  
Vergari	  suggerisce	  di	  puntare	  sul	  gruppo	  Facebook	  per	  la	  comunicazione	  con	  l’esterno.	  
Ancillotto	  ricorda	  che	  da	  alcuni	  mesi	  è	  attivo	  il	  nuovo	  Gruppo.	  Pidichedda	  avvisa	  che	  una	  volta	  
che	  il	  sito	  sarà	  attivo	  si	  costituirà	  un	  comitato	  di	  redazione	  per	  Facebook	  che	  produrrà	  
contenuti	  studiati	  e	  con	  cadenza	  regolare,	  che	  rimandino	  anche	  al	  sito.	  
Dondini	  suggerisce	  di	  rivedere	  e	  modernizzare	  la	  parte	  sul	  recupero.	  Ancillotto	  chiede	  quindi	  
se	  Dondini	  vorrà	  aiutare	  il	  gruppo	  di	  lavoro	  per	  questa	  parte.	  Dondini	  accetta.	  	  
	  
6. Colonie	  tutelate	  
Ancillotto	  informa	  sulle	  attività	  GIRC	  per	  la	  protezione	  di	  colonie	  minacciate.	  



• Punta	  degli	  Stretti	  (contatti	  informali	  –	  P.	  Agnelli)	  Agnelli	  riferisce	  che	  la	  situazione	  
è	  risolta.	  

• Buso	  della	  Rana	  (contatti	  informali	  –	  A.	  Pereswiet-‐Soltan).	  Pereswiet-‐Soltan	  
informa	  di	  aver	  avuto	  un	  dialogo	  con	  gli	  speleologi	  ma	  che	  la	  situazione	  rimane	  
difficile	  e	  occorre	  un	  dialogo	  più	  strutturato.	  Spada	  suggerisce	  che	  con	  il	  nuovo	  
accordo	  GIRC-‐SSI	  si	  possa	  creare	  un	  clima	  migliore	  per	  affrontare	  il	  tema	  della	  
tutela	  delle	  colonie.	  	  

• Grotte	  di	  Castellana	  (lettera	  ufficiale	  –	  GIRC	  /	  P.	  P.	  De	  Pasquale).	  Spada	  riferisce	  che	  
non	  vi	  è	  ancora	  nessuna	  risposta	  per	  un	  incontro	  ufficiale	  tra	  De	  Pasquale	  e	  la	  
Regione.	  De	  Pasquale	  riproverà	  ad	  avere	  un	  contatto	  nel	  breve	  periodo,	  in	  caso	  di	  
assenza	  di	  risposta	  si	  valuteranno	  strade	  alternative.	  	  

• Cocceio	  (lettera	  ufficiale	  –	  GIRC).	  Ancillotto	  informa	  che	  è	  in	  corso	  la	  verifica	  delle	  
procedure	  seguite	  durante	  i	  lavori	  effettuati,	  da	  parte	  delle	  autorità	  competenti.	  	  

• Grotta	  di	  Palombara	  (lettera	  ufficiale	  –	  GIRC).	  Ricevuta	  risposta	  dicendo	  che	  non	  
hanno	  rilevato	  problematiche	  inerenti	  i	  chirotteri	  nel	  sito.	  

	  
Pereswiet-‐Soltan	  solleva	  anche	  il	  problema	  della	  tutela	  delle	  colonie	  in	  edifici	  privati,	  dove,	  se	  
manca	  un	  sostegno	  economico	  ai	  privati	  da	  parte	  delle	  amministrazioni	  pubbliche,	  può	  essere	  
difficile	  provvedere	  alla	  tutela.	  Roscioni	  suggerisce	  una	  giornata	  di	  incontro	  aperto	  al	  pubblico	  
per	  ogni	  regione	  per	  parlare	  delle	  problematiche	  e	  delle	  soluzioni	  da	  adottare	  in	  presenza	  di	  
pipistrelli	  in	  edifici	  privati.	  Dondini	  suggerisce	  che	  il	  GIRC	  si	  possa	  fare	  promotore	  di	  un	  
riconoscimento,	  un	  “marchio	  qualità”	  per	  gli	  edifici,	  pubblici	  o	  privati,	  che	  ospitano	  colonie	  
particolarmente	  rilevanti.	  Spada	  ricorda	  che	  esiste	  l’associazione	  Monumenti	  Vivi	  che	  ogni	  
anno	  assegna	  il	  diploma	  di	  “Monumento	  vivo”	  ad	  un	  edificio	  particolarmente	  importante	  per	  
la	  fauna,	  e	  che	  si	  potrebbero	  prendere	  contatti	  per	  chiarire	  la	  fattibilità	  di	  un	  riconoscimento	  
da	  parte	  del	  GIRC	  per	  privati	  e	  istituzioni	  che	  conservino	  colonie	  in	  edificio.	  	  
Ancillotto	  teme	  che	  un	  evento	  come	  quello	  suggerito	  da	  Roscioni	  attiri	  prevalentemente	  un	  
pubblico	  già	  sensibile	  alla	  tutela	  della	  fauna.	  Spada	  suggerisce	  di	  promuovere	  corsi	  di	  
formazione	  a	  Polizia	  Provinciale	  o	  altro	  personale	  volontario	  o	  strutturato	  (es.	  guardaparco)	  
al	  fine	  di	  farli	  intervenire	  per	  la	  risoluzione	  di	  conflitti	  cittadini/chirotteri,	  come	  fatto	  ad	  
esempio	  a	  Varese.	  	  
Al	  convegno	  GIRC	  2019	  potrebbe	  essere	  proposta	  una	  tavola	  rotonda	  sul	  tema.	  
	  
7. Varie	  ed	  eventuali	  
Ancillotto	  informa	  che	  Priori	  e	  Spada	  hanno	  partecipato	  al	  Simposio	  «Malattie	  infettive	  
interfaccia	  uomo-‐chirottero»,	  presso	  l’IZS	  delle	  Venezie,	  Padova	  (23-‐03-‐2018).	  Spada	  
suggerisce	  che	  le	  tematiche	  veterinarie	  legate	  ai	  chirotteri	  possano	  costituire	  una	  delle	  
sessioni	  del	  Convegno	  GIRC	  2019.	  	  
Ancillotto	  informa	  che	  il	  bando	  per	  la	  redazione	  del	  piano	  di	  monitoraggio	  per	  i	  chirotteri	  nel	  
parco	  delle	  Dolomiti	  Bellunesi	  è	  stato	  assegnato	  a	  Luca	  Cistrone.	  Hanno	  inoltre	  partecipato	  al	  
bando	  Stefania	  Bologna,	  Antonio	  Fulco	  e	  Cristiano	  Spilinga.	  Andrea	  Pereswiet-‐Soltan	  ha	  
inviato	  la	  candidatura	  ma	  è	  stato	  escluso	  perché	  non	  in	  regola	  con	  la	  quota	  ATIt.	  
	  
L’assemblea	  si	  conclude	  alle	  ore	  18:10.	  


